
Правописание  безударных гласных, проверяемых ударением

1.Проверить слово однокоренным существительным:
Усп..вать, изв..нение, ук..ренился, прис..гать, разъ..ренный, огтв..нтить, оч..ровать

 2.Проверить слово однокоренным прилагательным (в полной форме):
Насл..ждение, н..шета, п..хота, см..гчить, уд..вление, прибл..жаться

3. Проверить слово однокоренным прилагательным (в краткой форме):
Р..беть, расхр..брился, ст..рушка, поск..рее, об..дрять

4. Проверить слово однокоренным глаголом:
Хв..ла, упр..вление, исс..кать, к..ток, прод..лжение, уг..сающий

5. Проверить слово однокоренным наречием:
Спл..шной, пром..лькнет, ч..стокол, ст..сненный, ож..вился, объ..снить



К данному слову подобрать слова с безударными гласными:
пища, пачка, тихо, дар, тянет

Сходные по звучанию корни

Зап..вать в хоре    -  зап..вать водой            об..жать вокруг дома – об..жать маленьких
Сл..зать с лестницы – слизать сметану      отв..рить картошку – отв..рить дверь
Прож..вать корку – прож..вать в селе          прим..рять платье – прим..рять соседей
Разр..дить ружье – разр..дить морковь      прив..дение в порядок – страшное прив..дение
Разв..ваться на ветру – разв..ваться нормально  
Ум..лять о пощаде  - ум..лять заслуги
Посв..тить стихи – посв..тить свечой

Проверить  все безударные гласные в корне:
В..ч..рело, пот..ж..леть, р..к..тать, ..г..нёк, гр..х..танье, уд..с..терить, об..р..гать, кр..т..ковать, 

обл..к..тился, д..р..гой



Ур..нить, разл..вать, ум..лкать, ч..ртеж, н..визна, огл..нулся, х..телось, дост..жение, 
снар..жение, распл..статься,  пл..снуть, зач..рпнуть, погл..щение, кл..нусь, по..вился, 
др..бление, тр..пинка, пож..леть, пост..р..нился.

■ Свет поб_дит тьму, а мир войну.
■ Если в сердце воина нет мужества, не п_могут ему ни сила его, ни оружие.
■ Не сп_ши языком, а тор_пись делом.
■ Книга в счастье укр_шает, а в несчастье ут_шает.
■ Курить – здоровью вр_дить.
■ Тот, кто указывает на твои недостатки, не всегда твой враг; тот, кто г_в_рит о твоих 

достоинствах, не всегда твой друг.
■ Славу легче добыть, чем сохр_нить.
■ Добрая слава л_жит, а худая б_жит.
■ Сделав д..бро, не попр..кай, а от д..бра и впредь не отст..вай.
■ Кто к..сить, а мы сена пр..сить.
■ Наперед запр..гай, а потом пог..няй.
■ Прог..л..даешься, так и хлеба добыть дог..даешься.



Правописание корней с чередующимися гласными

■ Непром..каемый плащ, несг..раемый шкаф, выр..сшие изб..ратели, возр..ст,
■ Предпол..гает, выр..щенные, газовая г..релка, прор..стание, распол..жились, разр..

внять грядку, выск..чил из зар..слей, з..ря разг..ралась, раст..рание, прот..ереть,
■ Выд..рнуть, выд..рать с корнем сорняки, пл..вучий дом, ск..ковая лошадь, выр..внять 

край, ур..внять в правах, к..сательная линия, укл..ниться от ветра, выг..рел на солнце, 
сапоги пром..кают, произр..стать в тайге, отск..чил в сторону, ул..жили спать, оз..
рение, сж..гать мусор, пон..мание, бл..стящий ответ, обм..кнуть в известь, ср..внить 
две величины, бл..стательно, покл…нение идолам, заст..лает глаза, пром..кнуть 
написанное, прир..сли к стене, пост..лю постель, обл..жные дожди, натв..рить дел, ур..
вень воды, сн..мать на видео, прид..рается по пустякам, отм..кают в ведре с водой, 
сердце зам..рает, м..кают ноги в горячую воду, зап..рли на замок, уехали в Р..стов-на-
Дону, выж…г  орнамент



Правописание О/Ё после шипящих

■ Веч..рка, анч..усы, пш..нный, ш..винист, возмущ..нный, беч..вка, щ..тка, посвящ..нный, 
оборвыш..м, голыш..м, зажж..нный, пустяч..к, ерш..вый, увлеч..н, ш..мпол, внуч..к, 
деш..вый, ож..говый, моч..ный, облегч..нный, испеч..т, обж..ра, маяч..к, меж..й, ж..кей, 
ш..пот, боч..нок, протяж..нность, ч..лн, добыч..й, с багаж..м, реш..тка, ж..нглер, за 
рубеж..м, горяч.., нипоч..м, трущ..ба, освещ..н, выкорч..выввать, кольц..м, бараш..к, 
Иваном Кузьмич..м, камыш..вый, плюш..вый, ж..сткий, суш..ный, волч..нок, щ..лка, 
никч..мный, маж..рный, ш..лковый, запряж..м, неуклюж.., хорош…, колюч.., золоч..ный, 
карандаш..м, ш..фер,круж…к, кош..лки, ш..ссе



Правописание приставок на –з, -с

■ Бе..вкусный, и..подлобья, чере..чур, бе..болезненный, бе..жизненный, бе..ценный, бе..
прерывно, и..ход, и..черпать, во..соединить, бе..полезно, бе..конечно, бе..надежный, 
во..кликнуть, во..делать, ни..торгнуть, и..жога, и..подтишка, ра..ческа, бе..
компромиссный, и..чезнуть, бе..человечныйв. ..пылить, и..пытать, чере..полосица, 
из..брание, и..править, в..кормить, ни..послать, ни..ринуть,ра..дать, ра..положить, ра..
считывать, во..действовать, во..водить, во…вести, во..будить, во..препятствовать.



Правописание приставок раз-, роз-, рас-, рос

■ Объясните написание О/А и З/С в приставках следующих слов:
■ Развилка, распад, разлив, розлив, раскрасавец, роздых, расписной, роспись, рассыпать, расписание, 

россыпи, разбросал, роспуск, распустить, распределить, розданный, раздают, ростепель, развал, 
розвальни, раскритиковать, розыгрыш, розыск, рассказ, россказни, росчерк, расчеркать



Правописание приставок ПРИ-  и ПРЕ-

■ Пр..делать, пр..милый, пр..поднять, пр..таиться, пр..бить, пр..бывать (приближаться к 
чему-л, например, к станции), впр..прыжку, пр..остановиться, пр…встать, пр..образить, 
пр..увеличить, пр..морье, пр..крытие, пр..мять, пр..возность, пр..рвать, пр..лечь, пр..
одолеть, пр..хвастнуть, пр..высить, пр..возмогать, пр..больно, пр..общить, пр..
освященство, пр..кословить, пр..торочить, пр..избыточный, пр…байкальский, 
пр…ломление, пр..много, пр..винчивать, пр..секать, пр..поясаться, пр..губить, пр..
ствольный, пр..спокойно, пр..пирательство, пр..подаватель, пр..печатать, пр..ступление, 
пр..кладывать, пр..купить.

■ ЗАПОМНИТЬ!
■ Препятствие, презирать, преткновение, прекратить, препроводить, преследовать, 

преподнести
■ Присутствовать, привыкать, примечательный,
■ В некоторых словах приставка не выделяется, при- является частью корня: прилежный, 

приключение, природа, причина, привет



Отличать паронимы, слова, частично совпадающие по звучанию и морфемному 
составу, но отличающиеся значением!

■ Придать (придавать) – предать (предавать)
■ Придание - предание
■ Приемник – преемник
■ Притворить – претворить
■ Привратный (привратник) – превратный (превратности)
■ Прибыть (прибывать) – пребыть (пребывать)
■ Приумножить (немного увеличить) – преумножить (очень сильно)
■ Приуменьшить (немного уменьшить) – преуменьшить (очень сильно уменьшить)
■ Презирать, презрение   -  призревать (призреть, призрение – забота)



Н  и НН в прилагательных

■ Песча..ый, ремесле..ый, пенсио..ый, ос..ный, маши..ый, мыши..ый, полуде..ый, 
тыкве..ый, ржа..ой, бритве..ый, сме..ый, жестя..ой, чугу..ый, глиня..ый, редакцио..
ый, урага..ый, овся..ый, секцио..ый, стекля..ый, бездо..ый, кожа..ый, ваго..ый, 
водя..ой, реакцио..ый, утре..ий, нефтя..ой, льня..ой, комиссио…ый, ко..ый, 
карма..ый, письме..ый, лебеди..ый, серебря..ый, дружестве..ый, стари..ый, суко..
ый, огне..ый, гуси..ый, дивизио..ый, масля..ый, драгоце..ый, лекцио..ый, кури..ый, 
весе..ий, ветре..ый, тума..ый.



Н и НН в причастиях

■ Слома..ый карандаш, лома..ая линия , слома..на ветка
■ Моще..ая камнем дорога,  мощеный переулок,  вымоще..ый путь
■ Стира..ое белье, постира..ое белье, нестира..ое белье, стира..ое мамой белье
■ Заброше..ый дом, броше..ый мяч, броше..ый мною мяч, кость броше..а
■ Испуга,.ый птенец, пуга..ая птица, непуга..ый зверь, пуга..ые егерями козы
■ Пережаре..ый лук, нежаре..ый лук, жаре..ый на масле лук, жаре..ый вчера лук, 

картошка пережаре..а
■ Зва..ые гости, незва..ые гости, зва..ые к ужину, позва..ые гости, гости позва..ы
■ Краше..ые волосы, краше..ые хной, некраше..ые, покраше..ые, покраше..ы
■ Вскипяче..ое молоко, кипяче..ое, кипяче..ое в ковше, некипяче..ое молоко
■ Вычище..ый ковер, чище..ый сегодны, нечище..ый, ванна вычище..а, чище..ый
■ Газирова..ая вода, негазирова..ая вода, вода газирова..а на источнике
■ Мороже..ая рыба, свежемороже..ая рыба, свежезамороже..ая рыба, мороже..ая 

на месте улова рыба



Н И НН в причастиях

■ Засуше..ый листок, пече..ый картофель, организова..ый отдел, ноше..ый давно 
костюм, окова..ый сундук, кова..ый меч, рваный халат, линова..ая бумага,  
груже..ый лесом вагон, зерно посея..о, обиже..ый взгляд, отваре..ый рис, 
опуше..ые инеем ресницы, неезже..ая дорога, изъезже..ая дорога, слое…ый 
пирог, сервирова..ый стол, плавле..ый сыр, расплавле..ый металл, пуще..ая 
стрела, смеша..ый лес, золоче..ая рама, позолоче..ый купол, затка..ые паутиной 
чердаки, окута..ый сумраком кабинет, мобилизова..ая молодежь, влюбле..ые 
глаза; незапятна..ое, овея..ое слваой имя; лише..ый смысла поступок; все 
расхище..о, прода..о, преда..о; остриже…ый затылок,

■ украше..ый зал, настоя..ый на лимонных корках напиток, батарея была 
обстреля..а, ране..ый боец, изране..ый боец, ране..ый в руку боец, тяжелоране..
ый боец, выраще..ая рассада, соле..ые грузди, соле..ые бабушкой грузди, 
посоле..ые грузди, грибы засоле..ы



Отличать Н и НН в кратких причастиях и кратких прилагательных!

■ Лучи света рассеяны (причастие) – Дети рассеянны (прилагательное)

■ Трава оживлена теплом (причастие) – Ребята оживленны.

■ Коммуна образована в годы революции (причастие) – Девушка культурна и 
образованна (прилагательное)

■ Дети воспитаны отцом (причастие) – Дети воспитанны  (прилагательное)

■ Чемоданы собраны (причастие) – Они наблюдательны и собранны 
(прилагательное)



ЗАПОМНИТЬ!

■ С  Н пишутся:
■ Ветреный, свиной, румяный, юный, багряный, пряный, приданое, суженый, 

посаженый (отец, мать), названый (брат, сестра), конченый (человек)

■ С  НН пишутся:
■ Кованный, жеванный, клеванный
■ Оловянный, деревянный, стеклянный
■ Чеканный, читанный, желанный, священный, медленный, ставленный, 

отчаянный, окаянный
■ Невиданный, неслыханный, нежданный, негаданный, нечаянный



НЕ  с разными частями речи
Не с существительными

■ Стихи (не) каприз и (не)шалость; (не)доучка, (не)урожай на зерновые; далеко 
(не)мастер; не надо говорить о (не)удачах; тот (не)писатель, кто не прибавил к 
зрению человека хотя бы немного зоркости; личная (не)приязнь, я за (не)любовь 
тебя простил давно; это (не)любовь, а только влюбленность; Я ли в поле да (не)
травушка была; его обычная (не)расторопность; он мне (не)приятель, а так.. 
знакомый; Не ставь (не)приятеля овцою, ставь волком; он вовсе (не)старик; 
разыгралась (не)погода; (не) океан без дна и берегов; у него запас всяких (не)
былиц; Эстетизм –это красивость, а (не)красота, любование, а (не)любовь, 
сердитость, а (не)гнев, - в эстетизме холодная кровь, цветут (не0забудки; шли 
танки и (не)танки; один в поле (не)воин; вопрос понятен даже (не)специалисту; 
на столе царила (не)разбериха



Не с глаголами и деепричастиями

■ (не) принимает всерьез, (не)смотря под ноги, (не)теряла сознания, в лазарете 
его (не)долечили, он (не)нуждался  помощи; все вокруг (не)навидел; шел (не)
спеша и (не)оборачиваясь; (не)доглядели за ребенком; Алексей (не)договорил 
фразы, встал и вышел; ты чего-то (не)договариваешь; себе (не) веря сам, он 
ринулся вперед; обнявшись веку (не)просидишь; (не)годуя из-за собственной 
беспечности; (не)додержали в рассоле; (не) стали родными;  вьюга (не)
истовствовала



НЕ с причастиями

■ Тайна осталась (не)разгаданной; проект, (не)ограниченный материальными 
затратами; (не)крашеные, а побеленные стены;  (не)освещенная солнцем 
поляна; над (не)просохшими мысами гор; среди серых, еще (не)одетых 
деревьев; сделка (не)оформлена; (не)изученный учеными минерал; гремели 
(не)смолкающие аплодисменты; обед (не)приготовлен; бриллиант, (не)
оцененный ювелиром; сено лежало (не)убранное; сено (не)убрано; сено, 
вовремя (не)убранное с полей;  (не)убранное, а сложенное в стога сено; нельзя 
опираться на (не)изученный материал; по (не)смолкающему  в коридоре треску; 
(не)подходящий по качеству материал; (не)нарушаемая тишина, (не)
нарушаемая никем тишина; (не)смытые следы людей; (не)смытые волной 
следы; можно сохранить (не)распечатанным письмо



НЕ с прилагательными и наречиями на  -о

■ (не)красивый рисунок; жилось ему (не)легко; ни в чем (не)повинный ребенок; 
(не)годный к работе материал; (не)годный ни на что материал; Сурков хмурился, 
(не)довольный тем, что она долго говорит;(не)похожий на отца ребенок; (не)
похожий ни на кого ребенок; он был (не)преклонным в своих требованиях; 
говорил (не)громко, а тихо; говорил (не)громко, но отчетливо; беседа покажется 
вам отнюдь (не) интересной; беседа покажется (не)интересной, беседа (не)
интересна; беседа (не)интересная, а скучная; парень этот далеко (не)
трусливый; листья опали (не)заметно; (не)высокие деревца; (не)высокие, а 
низкие домишки; теремок вовсе (не)высок; живут (не)далеко друг от друга; живут 
(не)далеко, а близко; живут отнюдь (не)далеко; далеко (не)теплый ветерок; 
невзрачный вид; (не)заметная на первый взгляд ошибка; ничуть (не) вредный 
напиток; река всегда (не)спокойна; река никогда (не)спокойна; (не)ведомыми 
мне путями; никому (не)ведомыми путями; он совершенно (не)знаком с 
последними статьями; (не)женатый коллега



Запомнить!

■ Рекомендуется писать раздельно НЕ со следующими прилагательными и 
наречиями:

■ Не рад, не готов, не прав, не согласен, не должен, не намерен, не 
обязан, не жаль, не надо, не нужно



НЕ, НИ с местоимениями и наречиями (кроме наречий на –о)

■ (ни)кто не забыт, (ни)что не забыто; помощи ждать (не)откуда; (не) 
очень горячая вода; сделаю (не)сегодня, (ни)кому не пожелаю; (не)чем 
заняться, оставил (не)там; шарф не мой; все ему (ни)почем; (ни)у кого 
не осталось хлеба; уйдут в (ни)куда; (не)с кем посоветоваться; (не)
зачем интересоваться; (ни)чуть не устали; убрали (не)туда; (ни)мало не 
сомневались; (не)каждый способен на подвиг; еще (не)весь пирог 
съеден; (ни)чему уже не удивляешься



Правописание безударных окончаний глаголов

■ Он вышл(е,и)т ответ, она исправ(и,е)т ошибку, хорошо дыш(е,и)тся, шипы кол(я.
ю)тся, травы стел(ю,я)тся, люди бор(ю,я)тся за мир, он ненавид(е,и)т 
несправедливость, она вытр(и,е)т пыль, под мостом курлыч(е,и)т речка; дремл
(и,е)т чуткий к4амыш; бойцы тащ(у,а)т пулемет; на ветру колыш(и,е)тся 
шелковый платок; Как постел(и,е)шь, так и высп(е,и)шься, поварихи хлопоч(а,у)т 
у плиты, крош(а,у)т лук  и свеклу; зерно на мельнице смел(я,ю)т; вода во все 
стороны брызж(и,е)т; тихо колебл(я,ю)тся тени; упуст(е,и)шь огонь – не потуш(и,
е)шь; на чужой роток не накин(е,и)шь платок; глубоко паш(е,и)шь – веселей 
пляш(е,и)шь; его держ(а,у)т в черном теле; к празднику кле(я,ю)т гирлянды



Правописание безударных суффиксов причастий

■ Леч(а,у)щий врач, сто(я,ю)щие дорого книги, пол(я,ю)щие сорняки школьники, 
мел(я,ю)щее кофе устройство, независ(я,ю)щие от нас обстоятельства, пен(я,ю)
щаяся вода, бре(я,ю)щий бороду мужчина, двоякодыш(а,у)щие животные, гон(я,
ю)щие зайца собаки, душ(а,у)щий свободу режим, колебл(е,и)мые ветром травы, 
меч(а,у)щиеся в беспорядке грызуны, бормоч(а,у)щий что-то непонятное, тревож
(а,у)щаяся за детей мать, знач(е,и)мый для всех проект, сжига(е,и)мый газ, жал
(я,ю)щие осы


